
合肥市望江东路199号商业用房，隶属于合肥

曙光集体资产经营公司，建筑面积17271㎡（负一层

8462㎡，一层8809㎡）；周边及门前停车场约5800

㎡免费配套使用。

该物业地理位置优越，区域人口密度大，

原为沃尔玛卖场使用，现委托合肥公共资源交

易中心转让经营权。

现场踏勘联系人：余主任，13805697628

项目招标联系人：杨工，0551-66223693
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中国存款保险制度将在上半年出台

记者：想问一下中国的存款保险制度

什么时候能够引进、什么时候能够生效？

周小川：存款保险制度作为金融改革

重要的一步棋，已经经过了一段时间紧锣

密鼓的准备，去年年末时已经把存款保险

条例公开征求了意见。征求完意见，结果

总体也都是正面的，这就说明成立存款保

险的机制，各方面条件已经基本成熟，我个

人估计，今年上半年就可以出台。

人民币跨境使用限制将逐步放宽

记者：目前台湾民众持有与使用人民

币的需求越来越高，一天2万人民币的兑换

限额，有没有进一步放宽的可能？或者说

比照去年香港全面取消的做法。另外，台

湾和大陆有关于签署货币清算协议，有没

有进展？或者有没有遇到什么障碍？

周小川：人民币的跨境使用还是一个

比较新的事物，所以最开始出现人民币跨

境使用这个阶段时，大家还是设置了一些

防护线，意思就是不要一下出太大的问题，

所以有一些类似限额的安排。随着人民币

跨境业务的发展，大家慢慢地就会变得比

较有经验了。另外，这个发展对人民币的

需求也会增大，所以这些限额可以重新研

究，并适度放宽的，这个机会是肯定有的。

说到台湾的人民币清算业务，中国银行在

台湾的分支机构目前已经是人民币业务清

算行，现在清算业务正常开展是没有问题

的。如果还有进一步的业务发展、有新的

需求，我认为肯定是可以研究的。

热钱存在，但不严重

记者：我想问央行如何分辨普通资本

流出和热钱流离？您是否担心美元升值会

加剧中国资本流出到危险的水平？

周小川：这个问题应该说提得很好。

首先，我也赞成您说的。概念上要区分一

下，有的人说资金外流，有的人说资本外

流，实际上这个意思是不太一样的。

所有的进出口商和投资者也会考虑

机会，什么机会进口多一点，比如油价便

宜的时候多买一点，这很正常。所以资

本和资金都有所流动，首先我们看到中

国国际收支上，绝大多数资金的进进出

出主要都是有正常的贸易和投资背景。

但是也有一些可能与热钱有关系的，不

仅有外国的热钱，可能中国人也有的热

钱，定义为主要是在金融市场上追求短

期的投机性利益的这种流动，那么可能

是叫做短期投资性的热钱。这个数量往

往不容易准确地进行观察，但是应该说

它肯定是存在的。

从中国现在的情况来讲，这并不是很

厉害，与正常的投资贸易相比，这个数量也

不是很大，所以我认为区分这个概念还是

很重要的。

存款利率上限今年可能会放开

记者：央行利率市场化的进程在不断

地推进，我们也注意到全国人代会前期的

不对称降息当中，央行扩大了存款利率的

上浮空间。我们想请问，在当前我国利率

市场化的程度下，今年有没有可能全面放

开存贷款利率市场化？

周小川：这个利率市场化应该说已经

是走了多年，有些人可能细心地观察到，多

年来在不同的产品、不同的品种上，先是

从大额、从企业慢慢变到小额，从贷款又

进展到存款。总之，已经逐渐地取得了很

多进步。

去年人民币存款利率的上浮空间又

扩大了 20%，今年前不久的这次利率调

整，又再进一步向上浮动区间扩大了

10%，因此大家非常合理地估计，认为我

们离利率市场化也就是最后的存款利率

上限的解除已经非常近了。今年如果能

有一个机会，可能存款利率上限就放开

了，大家期望中的最后一步就走出来了，

这个概率应该说是非常高的。

全国人大代表、淮南市委书记沈强：

走出一条资源型城市可持续发展的路子

准备申报
“资源型城市可持续发展试点市”

作为一座资源型城市，淮南的转型升

级是沈强非常关注的方面。

在经济社会发展过程中，资源型城市

普遍存在着产业结构单一、资源依赖较强、

资源综合利用水平低、接续替代产业发展

滞后、生态环境破坏严重、就业困难等问

题，转型发展面临巨大压力。

“淮南市是成熟型资源城市，符合相关

要求，正积极准备申报资源型城市可持续

发展试点市。”沈强介绍，《淮南市资源型城

市可持续发展方案》的编制工作已启动，

“恳请国家部委大力支持淮南市成为全国

可持续发展试点市。”

沈强觉得，对于资源型城市，国家可以

设立可持续发展试点引导资金，建立可持

续发展长效机制。

除此之外，沈强建议，在严格执行土地

利用总体规划和土地整治规划的基础上，

按照局部试点、封闭运行、结果可控的原

则，探索开展城乡之间、地区之间人地挂钩

试点，实行城镇建设用地增加规模与吸纳

农村人口进入城市定居规模挂钩，推动农

民宅基地指标向城市农民工创业园等园区

转移，实施跨区域异地搬迁安置。

采煤塌陷村庄“先使用后复垦”

煤炭是我国的能源主体，2013年

全国煤炭消费占一次能源消费的比重

达65.7%。

“煤炭资源型城市为保障国家能

源供给、提供财政税收、促进经济发展

作出了重要贡献。”沈强说，随着长期、

大规模、机械化的煤炭开采，形成了大

面积采煤塌陷区，严重破坏生态环境、

阻碍城市发展、影响社会稳定。

沈强列举了一组数据：截至2013

年底，安徽省两淮矿区采煤塌陷区面

积达 73.56 万亩，占行政区划面积的

1.97%，“以塌陷最严重的淮南市为例，

截止到2014年底，全市采煤塌陷面积

约235平方公里，占全市国土面积的

9.1%，涉及居民32.1万人，占全市总人

口的13.2%。预计到2020年塌陷面积

将达到369平方公里，占全市国土面积

的14.3%，涉及人口约60万人，占现全

市人口的24.7%。”

沈强认为，土地问题、补偿标准制定方式

问题是目前制约采煤塌陷区综合治理的难题。

“完善采煤塌陷区村庄搬迁土地报批

政策，对满足土地复垦条件的塌陷村庄，采

取‘先使用后复垦’方式报批，对事实上无

法复垦的老村庄，由国土资源部单列用地

计划指标，采取城镇批次方式报批。”沈强

建议，应停止采煤企业与地方政府协商确

定采煤塌陷区补偿标准的方式，由国家或

省级政府明确采煤塌陷区村庄搬迁按照农

村集体土地征收的补偿方式和标准执行。

中国人民银行行长周小川答中外记者问：

存款利率上限今年可能会放开
3月12日，十二届全国人大三次会议新闻中心在梅地亚中心多功能厅举行记者

会，中国人民银行行长周小川，就金融改革与发展回答中外记者提问。

淮南是我省资源型城市之一，在经济
发展的新常态下，淮南“转型升级”的担子
更重。全国人大代表、淮南市委书记沈强
此次带来的3件议案都与资源型城市、转
型升级有关，他觉得，淮南应主动适应经
济新常态，走出一条资源型城市可持续发
展的路子。 市场星报、安徽财经网特派记者 俞宝强 沈娟娟 祝亮


